



Polarización cerebral

Con ocasión de haber rechazado Cajal el cargo de ministro que Moret le ha ofrecido, se recuerda su opinión de que los hombres de ciencia no deben dedicarse a la política.

El ajeteo de la vida social en general, y muy especialmente el de la vida política, dispersa en efecto la atención al extremo de concluir por absorberla totalmente, acostumbrándonos a estudiar a la ligera los asuntos, desflorándonos apenas y haciendo que cuantos se dedican a la política incurran en graves errores, debidos no a falta de capacidad, sino a que a nada prestan la necesaria e intensa atención, que sobre hacer que se perciban las cosas más claramente, multiplica las fuerzas intelectivas por modo maravilloso. De ahí el marasmo de las ciencias y de las artes y esa lesión de la energía moral consecuente a toda vida nacional efímera y vana.

El torbellino de las relaciones sociales no debe llegar a las puras regiones de la ciencia. Aún siendo cierta la teoría de Fechner de que la intensidad de la sensación crece como el logaritmo de la excitación, no es la excitación efímera y prosaica la que debe procurarse el artista o el sabio, sino la sobreexcitación cerebral producida por la aplicación constante de su alma a un orden determinado de estudios.

No discutamos si, como Cajal afirma, el talento consiste en una superior organización de las células nerviosas, adquirida por la meditación constante, pues aun cuando el genio sea muchas veces intuitivo y la mayoría de los inventos improvisados y debidos a la inspiración, a ese destello sobrenatural e instantáneo de luz vivísima, es innegable que otros muchos emergen del estudio persistente y tenaz, del reiterado ejercicio del entendimiento, de eso que nuestro insigne histólogo denomina polarización cerebral.

Ese trabajo podrá ser y es seguramente obscuro. No se verá halagado por la admiración pública deslumbrada por oropeles de la oratoria en que se envuelven frecuentemente los espíritus huecos. Pero será la suya labor fructífera, y no por desconocida y a veces despreciada dejará la Humanidad de hacerle justicia si logra acrecer el campo de las conquistas científicas.

¿Quién recuerda a través de los siglos al gobernante mediocre, al general afortunado o al artista envanecido por la vocinglería actual? El tiempo va sepultando a los olvidados, a medida que la memoria pública se aviva y orienta hacia los grandes inventores, los descubridores geniales y los bienhechores de la Humanidad. Sus cenizas han sido aventadas y desaparecieron ya, pero sus espíritus conviven en comunión perpetua con el humano espíritu.

No importa que Inglaterra hubiera menospreciado a Shakespeare e Italia desconocido a Colón y Francia negado sepultura a Molière. Ante sus nombres doblamos hoy la rodilla, y para ellos nos parecen pocos los laureles con que la antigua Grecia coronaba a sus héroes. Como Arkwright, inventor del telar mecánico, Caydon, matemático insigne, Faraday, descubridor de los fenómenos de la inducción eléctrica, y tantos otros mucho más conocidos, han conquistado el respeto universal. No preguntamos su origen, ni su religión, ni su raza; sabemos que la polarización de sus cerebros nos ha reportado bienestar material que ensanchó el campo de la ciencia, o elevó el nivel del arte, y los adoramos.

Y en esta adoración hay también un sedimento de egoísmo colectivo. La Humanidad cree con el poeta que los grandes recuerdos son hermanos gemelos de las grandes esperanzas, y confía en que ese ejemplo de gratitud eterna anime a sabios y artistas a no despolarizarse cerebralmente abandonando la realización de grandes ideales a impulsos de la vanidad o el lucro.

CRÓNICA JUDICIAL

FUÉ BROMA

Así al menos lo aseguraron las tres mujeres que ayer declararon ante el Jurado, y aunque hayan faltado a la verdad, que faltaron, sin duda alguna, —no hubo más remedio que creerlas.

En el sumario dijeron otra cosa. Dijeron que en la tarde del 8 de Enero de 1905, yendo por la carretera del Seijo los afladores José Nava Coello, Claudio Marid Rodríguez y Darío Lazo. Puffin llevando a cuestas las respectivas ruedas, al llegar al monte Xuana, les salió al encuentro, con el propósito de robarles, un grupo de ocho hombres, entre ellos, Antonio Mariño Rodríguez, José Ramos Viña y José García López, únicos que pudieron ser conocidos y detenidos; y después de darles el alto y exigirles la bolsa ó la vida, los apalearon brutalmente hiriendo de una cuchillada en la mano derecha a José Nava; pero no pudieron robarles porque se acercó gente y porque los agredidos, oyendo los consejos de la prudencia, huyeron, dejando las ruedas en el camino, una de las cuales, la de Marid, y dos piedras de afilar, aparecieron rotas.

Por eso el fiscal acusaba a los tres procesados, apreciándoles la agravante de abuso de superioridad, de dos delitos, uno de tentativa de robo con intimidación en las personas, por el que les pedía la pena de 1.000 pesetas de multa y 150 de indemnización a Marid por los daños sufridos, y otro de lesiones menos graves, por el que solicitaba cuatro meses y un día de arresto mayor y 24 pesetas de indemnización.

Mas como las referidas mujeres afirmaron ayer que aun cuando oyeron la ríña no hicieron caso porque la creyeron pura broma, cosa

de muchachos, pues «todo eran risas y armonía», el Sr. Rodríguez Pajares, no teniendo asidero a qué agarrarse, retiró la acusación.

Y Mariño, Ramos y García, que, como ustedes supondrán, habían negado toda participación en el delito, fueron puestos en libertad con gran complacencia de ellos, de su defensor Sr. Santos Couceiro y de este humilde cronista que, aunque lamenta que la Justicia no haya salido muy bien parada, se ahorra la labarra de unos soporíferos discursos.

UN ABOGADO DE POBRES.

VIAJEROS

Estuvo estos días en la Coruña y salió ayer para Betanzos el notario de Negreira, D. José Alguero Penedo.

En el vapor *Reina María Cristina* debe llegar hoy de la Habana la distinguida señora D.ª Clara del Río de Pascual, quien saldrá en seguida para sus posesiones de Vigo.

Hállase en la Coruña el director de *La Idea Moderna*, de Lugo, nuestro amigo D. José Vega Blanco.

También está en la Coruña el oficial del Ayuntamiento de Santiago D. Ramón Montaña, que viene a preparar alojamiento para la banda municipal de aquella ciudad que ha de tomar parte en los festejos de Agosto.

Salió para Santiago el presidente de la Diputación provincial D. Ramón Tojo Pérez. Regresaron ayer de Madrid el senador por la Coruña D. Antonio del Moral, su hijo D. José, D. Francisco Batista y D. José Montero.

DE VIGO

(POR TELÉGRAFO)

Un crucero ruso

Vigo 30 (22'30 h.)

Entró hoy en este puerto el crucero auxiliar de la marina rusa *Terek*. Procedió de Vladivostok y se dirige al Báltico.

Aquí tomará carbón.

Marinero ahogado

En el río Miño se ahogó el marinero Roberto Veloso, que pertenecía a la tripulación del cañonero *Perla*.

LEMA.

La fábrica de Puig

HUELGA PROBABLE

De los seis días laborables de la semana última, dos solamente han trabajado los operarios de la fábrica de molduras del Sr. Puig.

Y esto, repetido una semana, y otra, sin esperanza de que la situación mejore, porque las existencias son muchas y la producción va en aumento, no pueden resistirlo quienes no tienen más medios de fortuna que un jornal.

Si este jornal se les reduce en tamaño proporción, el hambre y la miseria serán con ellos.

Entendiéndolo así, los obreros citados trataron ayer de conseguir del patrono que el paro se redujera a dos días por semana; pero como el Sr. Puig parece que no puede acceder a esto por la razón de tener abarrotados los almacenes de obra hecha y sin salida, los doradores, que al salir ayer de la fábrica se enteraron por medio de un cartel fijado en la portería, de que en la semana entrante tampoco se trabajarán más que dos días y que el patrono no está dispuesto a oír más reclamaciones que las que se le formulen por medio de la sociedad, decidieron reunirse mañana en el local de la que tienen constituida para tomar acuerdos.

Como entre los asociados parece que predomina el criterio de pedir que se trabaje por lo menos cuatro días por semana, a lo cual quizá no acceda el Sr. Puig, es probable que se plantee de nuevo la huelga.

De todas veras deseamos que patrono y obreros lleguen a un arreglo amistoso, para evitar los perjuicios que consigo traen siempre estas enojosas cuestiones.

La octava de la Pescadería

Con una modesta verbena solemnizaron ayer los vecinos de la calle del Sol la octava de la Pescadería.

Dos focos eléctricos alumbraban aquella vía, y un organillo hacía las delicias de la numerosa concurrencia.

En las calles de la Franja y de la Florida, iluminadas a la veneciana, también hubo verbenas de organillo.

Hoy a las seis y media de la tarde saldrá de la iglesia parroquial de San Jorge la tradicional procesión, que recorrerá las calles de San Agustín, Estrecha de San Andrés, Rua Nueva, Real y Riego de Agua, regresando al templo por la Plaza de María Pita.

La presidirá el gobernador civil interino, Sr. López Llasera, y llevará el guión el alcalde Sr. Sánchez Anido, a quien acompañarán dos concejales.

En la calle de la Alameda habrá algunos festejos que costea un propietario de aquella vía.

Consisten en un concurso de adornos de balcones, con premios de 30 y 20 pesetas a los dueños que estén engalanados con mayor gusto; en cuecñas, que comenzarán a las cinco de la tarde, otorgándose un premio de 5 pesetas y tres de dos a los que consigan coger la bandera, y en una verbena con música, cohetes y globos, que dará principio a las nueve de la noche, previo el disparo de seis estruendosas bombas.

La calle se adornará con gallardetes y escudos y se colocarán multitud de farolillos de colores.

LAS ADUANAS DE LA PROVINCIA

La recaudación que durante el mes de Junio último se obtuvo en las Aduanas de la provincia ha sido la siguiente:

En la capital: en oro, 77.130 pesetas; en moneda corriente, 124.704'78. En junio, 201.834'78 pesetas.

En las subalternas: 8.310 pesetas en oro, y 15.289'95 en moneda corriente, que suman pesetas 23.599'95.

Total en la provincia, 225.434'73 pesetas, que con 53.146'76 de alcoholos hacen un total general de 278.581'49 pesetas recaudadas.

NOTA DEL DÍA

PÉREZ CABALLERO

Hace pocos meses, en este mismo lugar, hablamos de este señor, Pérez Caballero acababa de llegar de Algeciras donde su talento, su habilidad, su firmeza y su don de gentes habían dejado bien puesto el nombre de esta tierra de Castilla, que fué la de los buenos diplomáticos cuando era la de los grandes generales, pero que después dejó de serlo y se quedó en mantillas.

Todos los informes convenían en que el joven ministro de España en Bruselas sería hecho embajador en la primera combinación diplomática puesta a la firma. La combinación se retrasó y el presunto embajador en Roma será ahora quien las haga y las orgañice.

Pérez Caballero tiene poco más de cuarenta años y es ministro de Estado, sin haber hecho jamás una campaña política. Su nombramiento, como el que hizo Villaverde de Villaurrutia, representa la entrada de un profesional de la diplomacia en la esfera de la alta política. Esto es un progreso y lo sería más si, como en Francia ocurre, el ministro de Estado no estuviese afecto a los cambios de Gobiernos y partidos, como no debe estarlo la orientación general de un país entre los países. Su nombre atrae todas las simpatías, porque pasa por ser el hombre más inteligente y culto de nuestros diplomáticos de plantilla.

Es de esperar que en este difícil momento de la negociación de convenios esenciales para nuestra vida, la fama de Pérez Caballero, que iba a ser el embajador más joven y ya es el jefe de los embajadores más antiguos, se confirme de un modo definitivo, con ventaja para nuestra situación internacional, siempre un poco indefinida.

De todas maneras, Moret ha tenido un acierto nombrándole y el Gobierno cuenta con un buen ministro.

CRONIQUELLA

ROPA NUEVA

¡Camisa limpia!

La costumbre española, entré en la clase media, impone la renovación de prendas, semanalmente. No está el país en disposición pecuniaria que permita mudarse muy a menudo las prendas interiores, porque entre lavandera y planchadora, las agotan en un santiamén.

Sabido es que una de las más linajudas señoras locales, en trance de muerte, oyó en la habitación contigua a su alcoba la monótona letanía de la lavandera.

Sábanas *síncas*, camisas *nuevas*, *calsonillos* *seis*. La casa era de rumbo. Y queriendo legar a sus concuadranos una manda valiosa, llamó a la lavandera junto a su lecho y le dijo:

—No emplee usted nunca *polvos de gas* porque destruyen la ropa.

Tres lavaduras y planchaduras equivalentes a un equipo, como tres mudanzas equivalentes a un incendio.

Laissez faire, laissez passer. Soberbia teoría que aplican nuestros políticos a la economía nacional, pero que no puede ser aplicada a la doméstica, porque las manchas de clavo, los agujeros, causados por las *silveiras*, las quemaduras del fumador empedernido que quema el camión y la sábana de arriba con las escorias de su colilla, requieren un cuidado que nunca reclamaron para sí las cargas de la nación.

Un sábado por la noche es un curso completo de economía doméstica y de administración enteramente familiar. Zurcir los agujeros causados por la edad ó las inclemencias del uso, planchar de *corrido*, mandar por la ropa de *brillo* y preparar las bañaderas y barreñones para el lavado de cuerpos y pies, son menesteres que absorben la actividad de las señoras en día de sábado. Y conste que hablamos en clase media local, exclusivamente sabática para los efectos de la limpieza, como en el pueblo hebreo.

Y, siguiendo en judío, diremos que una muda de ropa en el periódico es la fiesta del Gran Jubileo, que se celebra muy de tarde en tarde.

Todo se gasta en este mundo: los calcetines, al ser oprimidos por la puntera de la bota; las camisas, al ser lavadas, almidonadas y planchadas; los calzoncillos, con el tejemaneje de quitarlos y ponerlos; las camisetas, con la tensión que supone el arrastrarlas rozando con la nuca.

¿Y qué no serán unos tipos de imprenta, fundidos en vil plomo, que se pasan cuatro años marcando sobre el papel el esfuerzo intelectual de unos cuantos señores y el trabajo de muchos obreros, todos los cuales velan, mientras duerme la población?

No lavamos, no planchamos, no zurcimos, no repasamos, no ponemos toda la muda a los pies de la cama del parroquiano en la mañana del domingo.

Pero le damos clara, sin difuminaciones ni ambigüedades materiales, esa hoja barata, esa especie de *mofijón* que, dadas las costumbres de la época, es indispensable servir con el desayuno.

Nos hemos mudado «al cabo de cuatro años» de ropa, ropa no interior sino exterior, porque el espíritu mancha menos que el cuerpo su envoltura. Es muy laboriosa y muy cara la muda, porque las camisas, los calzoncillos, las camisetas y los camisones de metal están por las nubes.

¿Estamos más guapos? Hagan ustedes el fa-

vor de decir que sí, porque el hábito hace al monje, y el monje, que es muy bueno y muy ganoso de gustar, se hizo un traje para agradar a sus catecúmenos.

EQUIS.

NOTAS MUNICIPALES

D. José de Nicolás pidió permiso para instalar un pabellón con destino a cinematógrafo, en la zona del puerto.

En la próxima semana inspeccionará los servicios del Asilo el concejal D. Eladio Fernández Diéguez, los del Matadero, D. José Longueira, y los de Consumos, D. José Rouco Vilarino.

D. Juan Mesa y D. José Vela interesaron el pronto despacho de una instancia pidiendo permiso para construir un almacén en terrenos anexos a la Plaza de Toros.

Mañana a las cinco de la tarde se reunirá en el Ayuntamiento la Comisión especial de Ensanche.

El lunes empezará el concejal Sr. Iglesia Pardo a girar las visitas domiciliarias en el segundo distrito.

Asociación de la Prensa

TOMA DE POSESIÓN

Ayer tarde, a las cinco, se celebró el acto de dar posesión de los cargos para que aparecen elegidos, a los señores Correal, Ponte y Teltamancy, presidente, vicepresidente y secretario, respectivamente, de la Asociación de la Prensa.

Asistieron al acto, además de los elegidos, el secretario de la Asociación, D. José María González, y los miembros de la junta directiva, señores Gómez Naya, Flórez y Tejada. El Sr. González, al dar posesión a los tres señores que arriba se citan, hizo constar su protesta contra el acto que se realizaba, pues aparte toda consideración a las personas, no reconocía en los elegidos por la maniobra del 23 último, las condiciones que el reglamento de la Asociación exige, por no ser, singularmente los dos primeros, periodistas, cuando ser periodistas notorios es lo que el reglamento les exige. Esto unido a la sorpresa que alteró el convenio particular por todos estipulado, movió al Sr. González a hacer explícitamente manifestaciones que demuestran hasta qué punto es contrario a tales enjuagues el espíritu de los verdaderos periodistas.

El *Noroeste*, consignando estos hechos y también su felicitación al Sr. Correal y sus compañeros por el admirable estoicismo con que, enemigos de toda exhibición personal, se sacrifican por sus compañeros de oficio y cargan con ese enojoso fardo por tal de servirnos, pasando por encima de lo reglamentario en letra y en espíritu, se hace solidario de las manifestaciones del Sr. González y declara que, por su parte y como entidad periodística, estas son las últimas líneas que dedica a esa Asociación que ó no es nada ó debe ser un núcleo de periodistas y no un pretexto para tener un cargo que poner en las tarjetas de visita, al modo de los portugueses, nuestros vecinos.

Nosotros, pues, hacemos cuenta que la Asociación, cuya prosperidad por lo demás celebraremos, pero que consideramos desnaturalizada, no existe.

De Galicia

A las comarcas de la Mahía y del Ulla llegan estos días muchos naturales de aquel país, que regresan de América al lado de sus familias con algunos ahorros que han podido lograr en la emigración.

Para el certamen de orfeones que se celebrará en Santiago con motivo de las fiestas del Apóstol, se han inscrito cuatro orfeones: *El Eco*, de la Coruña; *La Unión Artística*, de Pontevedra; *el Orfeón Galésico*, de Vigo, y *el Unión Orensana*.

El estandarte que ha de servir de premio, con la cantidad de 1.000 pesetas, lo están borbando las religiosas de la Enseñanza de aquella ciudad.

En una romería que se celebraba en Sadurn, Ayuntamiento de Genlle, promovióse una reyerta a tiros y pedradas entre varios jóvenes, resultando gravemente heridos Hermenegildo Villanueva y Máximo González, vecinos de Trasariz y Jubín, respectivamente.

El Juzgado de Ribadavia instruye diligencias.

El viernes salieron de Vigo las colectividades musicales de la juventud republicana, que se dirigen a Oporto, donde darán un concierto.

Las agrupaciones que realizan esta excursión son un orfeón compuesto de 54 individuos y una rondalla formada por seis violines, dos flautas, cuatro bombardas, un contrabajo, un guitarrín, trece guitarras y dos panderos.

En Buenos Aires se ha constituido una sociedad de hijos del Valle Miñor, para implantar una escuela de artes y oficios y agricultura práctica en aquella comarca, en un punto apropiado y equidistante de los Ayuntamientos de Gondomar, Nigrán y Bayona.

Trátase de conseguir que la sociedad tenga también representación en Montevideo, Brasil y Chile.

Cuentan hasta ahora los naturales del valle Miñor con la cantidad de 4.000 pesetas que han recaudado ya para su noble y patriótico proyecto.

El jueves llegó a Vigo nuestro querido amigo el notable maestro compositor D. José Baldomir, con objeto de dar a conocer allí las dulces melodías de que es autor.

Ha sido nombrado administrador de la Aduana de Vigo don Pedro Rubio Valero, que presta sus servicios en la Dirección general del ramo.

En Santiago se ha desistido de construir una plaza de toros para dar corridas en las próximas fiestas del Apóstol, pero en cambio se trata de acometer las obras para el año próximo.

Hay ya una oferta de diez mil duros para la realización de ese proyecto taurínaco.

LA BATALLA

Realidad y artificio

Las últimas informaciones telegráficas acusan un recrudescimiento del embrollado problema político de actualidad.

Mientras los conservadores se preparan para un veraneo tranquilo, ajenos a toda idea de elecciones generales, los elementos adictos a la situación siguen alargando de que las Cortes se disolverán inmediatamente.

Ahora se habla de un mensaje de Maura al Rey en connivencia con Canalejas, de un cambio de cartas entre Pidal y Maura, de un artificio convenido entre Maura y Moret para simular que los ministeriales logran el codiciado decreto de disolución, pero comprometidos a no utilizarlo, de una actitud de protesta y de hostilidad del partido conservador en el supuesto de que las elecciones generales se convocasen y de la decisión de Moret a dar la batalla con todas sus consecuencias.

Nadie sabe nada positivamente cierto. Todo son conjeturas, deducciones, pronósticos, hipótesis y sospechas. Los dos únicos personajes que poseen los secretos del inextricable pleito pendiente, Maura y Moret, guardan la mayor reserva. Ni una declaración autorizada, ni una frase expresiva, ni una confidencia emana de los dos caudillos de las fuerzas dinásticas en pugna. Cuanto se propala y discurre, es imaginado por los parciales de uno y otro bando, pero carece de la sanción de los jefes.

En el fondo de las contradictorias versiones puestas en boga, se advierte que estamos abocados al desenlace, si por acaso no nos lo escamotean con un ardid bien combinado.

El Gobierno no puede prolongar más tiempo esta situación nebulosa. Ha jurado su cargo el nuevo ministro de Estado, señor Pérez Caballero, afortunado y culto diplomático que en plena juventud ve colmadas todas sus ambiciones. Se ha completado todo el Gabinete que ha de negociar los tratados de comercio y que ha de formular el programa democrático, fundamento de la existencia del Gobierno. Dispónese a la jornada del estío: la Corte, la sociedad selecta y los hombres públicos; y no parece verosímil que el Rey se vaya al extranjero dejando al país en la incertidumbre en que le coloca la incógnita de la disolución del Parlamento.

Hay, pues, de realidad en todo lo que se dice que, en efecto, el Gobierno está forzado a despejar oficialmente la situación y que en el primer Consejo con el Rey tendrá que despejarla.

Pero puede haber de artificio que ya el pleito esté fallado, convenidas las partes y pactado el procedimiento para evitar trastornos políticos y mortificaciones de amor propio.

En este caso, preparémonos a ver cómo Moret obtiene el decreto codiciado, cómo lo lleva a la *Gaceta* y cómo, no obstante, deja de utilizarlo.

La batalla entre ministeriales y conservadores, para la cual ya está Moret a caballo, según dice el telégrafo, va a quedar reducida a un simulacro de muy escaso honor y de ningún provecho. Esperemos el desarrollo de los acontecimientos.

CONFIDENCIAS

La lucha por la existencia

Ya estoy de nuevo tranquilo, embutido en mi traje de dril y abriendo desmesuradamente la boca frente al mar para saturar los pulmones de aire fresco. Los días pasados en Carballo con motivo de las últimas fiestas han sido una verdadera *liquidación*. El aire caldeado y enrarecido se hacía irrespirable, y yo, pobre de mí, soltaba con santa resignación el manantial de mis sudores.

Pero ya estoy aquí, en esta aldea en donde el calor no se nota nunca, y si alguna vez se quiere hacer sentir, se fastidia, porque hay coladores para colgar la ropa, soledad para poder estar desnudo y yerba para revolcarse en ella pensando en las dulzuras de una vida apacible y descansada como aquella que le gustaba a fray Luis de León, que en paz descansase. Este difunto, yo no sé por qué se me figura que había de ser de los míos, si Dios lo hubiese hecho vivir en este siglo de las velocidades ó si a mí me hubiese retrotraído al siglo de los velones de aceite y de la piedra de chispa.

Pero dejemos en paz a los que fueron, ya que tienen perfectísimo derecho al descanso eterno, y volvamos de nuevo a los que son.

La lucha por la existencia es hoy una cosa la mar de natural. «El que non tiene broa, quier broa; el que come broa, quier moleto; y el que tiene moleto, quier bescochón.» Estas frases, salidas del interior del cráneo de mi antiguo casero Juan de la Grela, demuestran palpablemente mi aserción. Lucha todo el mundo, primero por comer, y luego por proporcionarse las comodidades y el bienestar que los demás disfrutan.

Y después de este preluído de una profundísima científica N. P. U., entremos de lleno en la confidencia.

Yo soy un ciudadano pacífico que no me meto con nadie, pero soy un hombre al revés en el buen sentido de la palabra, y así como en la totalidad de los casos el hombre lucha por comer y por tener comodidades, yo luto por todo lo contrario. Para conseguir esto me permito cierta clase de lujos, extra-culinarios, y realizo algún que otro capricho extra-gastronómico.

Este año, por ejemplo, me dió por tener bichos, y antes de irme a Carballo, era yo poseedor de los siguientes irracionales: Una vaca, una burra, tres caballos, una gallina con pollos, varias sin pollos, varios pollos sin gallina, una gallina anidada en huevos de pata, un perro llamado Lon, tres gatos que respondían a los nombres de Maripepa, Pilatos y Catalina, el gramófono y Rodríguez.

Todos llevaban una vida apacible y tranqui-

TRIBUNALES

Sumarios ingresados el día 30 de Junio de 1906. La Coruña: contra José Rodríguez Porto y otros, sobre sustracción de prendas de ropa...

Señalamientos para el día 3 de Julio de 1906. Sala de lo civil. Verín: D. Francisco Pazos Rolán con D. Miguel Pazos Rolán, sobre pago de 9.719 pesetas...

Audiencia Provincial. Sección primera. La Coruña: contra José María Brandariz, por disparo de arma de fuego. Licenciado González Rodríguez...

Volvió a encargarse del juzgado de primera instancia de Puentedeume D. Gerardo Vázquez.

Se concedieron quince días de prórroga en el término posesorio al magistrado de esta Audiencia D. Pio Alvarez Luceño.

Han sido nombrados Registradores de la Propiedad de Bande y Puerto del Arceife, don Francisco Sánchez Varela y D. Francisco García Mamely, respectivamente.

También fué nombrado registrador interino de la Propiedad de Pontevedra D. Ramón Valdés.

Con motivo de la festividad de María Pita mañana no funcionarán las Salas de Justicia.

Se absolvió libremente a Juan Sánchez García de la causa que por esta se le ha instruido en el juzgado de esta capital.

El próximo martes, a las once de la mañana, se reunirá la Junta local de prisiones.

Ante la Sala de lo civil se celebró ayer la vista del pleito promovido en el Juzgado de Lugo por doña Carmen Solián contra don Melchor Sangro, conde de Alsina...

DEL AYUNTAMIENTO

En la sesión que el próximo miércoles celebrará el Ayuntamiento se dará cuenta de los siguientes asuntos:

Distribución de fondos municipales correspondiente al presente mes.

Extracto de los acuerdos adoptados por el Excmo. Ayuntamiento en el mes de Junio próximo pasado.

Instancia de D. Antonio Fontenla, pidiendo permiso para ejecutar en el edificio provincial «Casa de Misericordia» la reconstrucción de un pabellón y la de parte del muro que limita dicho edificio por la calle de Zalaeta.

Otra de D. José Hermo García, solicitando autorización para establecer en la Plazuela de Santa Catalina un kiosco con destino a la limpieza y reparación de calzados.

Otra de D. Enrique Teijeiro, pidiendo licencia para instalar un puesto de venta de leche en el Campo de la Leña.

Otra de D.ª Carmen Cañas, D.ª María Bera y D.ª Luisa Fernández, solicitando autorización para instalar también en el Campo de la Leña, puestos de venta de tejidos y quincealla.

Otra de D. Manuel Teixido, pidiendo indemnización de los daños y perjuicios que en los terrenos labrados de su propiedad se le ocasionaron con motivo del incendio de la fábrica de cerillas de la Sra. Viuda de Zaragüeta.

Otra de D. Francisco Ortiz, suplicando que se encomienda a la banda popular de música, que dirige D. Higinio Suárez, el amenizar los paseos que se celebren en el balneario de Riazor durante la temporada veraniega.

Proposición de la Comisión de Obras, para que se adquieran 100 metros cuadrados de cantería para baldosas con destino a la reparación de calles.

Otra de la Comisión de Mercados, para que se recomende al Arquitecto municipal que con la mayor urgencia forme y presente la liquidación final de las obras del Matadero.

Cuentas de gastos originados por diferentes conceptos.

Espectáculos

PABELLÓN LINO.—Funciones para hoy: A las cinco, La corria de toros; a las seis, El tirador de palomas; a las siete, Los zapatos de charol; a las ocho, Gola serena; a las nueve, La taza de té; a las diez (sección doble), Los chicos de la escuela y El iluso Cañizares.

TEATRO CIRCO EMILIA PARDO BAZÁN.—A las nueve de la noche, función a beneficio de la familia del músico mayor D. José Arroyo, con la cooperación del orfeón Aurora, los Coros Gallegos, la rondalla Blanco y Negro, la sección de declamación del Liceo Herculino y la música de Isabel la Católica.

Crónica local

En el Teatro-Circo Emilia Pardo Bazán se celebrará esta noche la función organizada a beneficio de la familia del finado músico mayor de la disuelta banda de la Liga de Amigos don José Arroyo.

Tomarán parte en la velada, como ya hemos dicho, el orfeón Aurora, los Coros Gallegos, la rondalla Blanco y Negro, la sección de declamación del Liceo Herculino y la banda de música del regimiento de Isabel la Católica.

Por esta razón y dado el fin benéfico del espectáculo, es de esperar que el Teatro-Circo esté muy concurrido.

En la sección de Notas útiles podrán ver nuestros lectores los nuevos servicios de trenes, diligencias y correos que se inaugurarán hoy.

Como hay alteraciones de importancia, conviene al público enterarse de ellas.

El preso en la cárcel de esta capital Ramón Moledo Casáis elevó una instancia al gobernador civil exponiéndole que ha sido detenido en Noya el día 16 del corriente por indocumentado y pidiéndole que decreta su libertad.

Por la guardia civil del puesto de Carballo ha sido detenido el desertor del Ejército Percecho Castro Rivero, el cual estaba reclamado por el juez instructor del regimiento de Zamora.

Hoy se posesionará nuevamente de la Alcaldía, por no haber podido efectuarlo ayer, el alcalde señor Sánchez Anido.

Se envió a informe de la Comisión provincial el recurso de alzada interpuesto por doña Francisca Pérez contra un acuerdo del ayuntamiento de Riveira, por el cual se le obligó a retirar de la vía pública un estercolero y un cortijo.

Cesó de regentar la escuela pública de la calle de Pastoriza el maestro interino D. Luis Villaverde, encargándose provisionalmente del material y enseres el de la de Daguarda D. Victoriano González.

En conducción ordinaria saldrán mañana para diferentes cárceles numerosos presos de los que existen en la de la Coruña.

Para ocupar la vacante producida en la guardia municipal por defunción de José Oca ha sido nombrado Francisco Amado González.

D. Marcelino Rodríguez Rouco solicitó que se le prorogue por otros seis años ó por el tiempo que el Municipio crea conveniente, la concesión del terreno donde está instalado el kiosco La Perla.

Una familia muy estimada en la población y a la que profesamos sincero afecto está bajo el peso de una desgracia irreparable, la muerte de la angelical niña María Martín Palleiro, hija de un acreditado comerciante y sobrina del vocal de la Cámara de Comercio D. Ulpiano Galindo. A los inconsolables padres de la finada y a toda su apreciable familia enviamos la expresión de nuestro pésame por el dolor que les aflige.

En el mercado de cereales verificado ayer en el Campo de la Leña se cotizó a 7 pesetas el ferrado de habichuelas blancas y a 4,50 el de maíz.

Ayer autorizó el gobernador civil a D. Antonio Sanjurjo Badía para poner en circulación automóviles de vapor destinados al transporte de viajeros entre la Coruña y Santiago.

Para aprobar el reglamento y elegir junta directiva se reunirá mañana la naciente sociedad Juventud Alegre.

Defuvo la guardia civil del puesto de Iñiás a Ricardo Blanco Expósito por indocumentado y sospechoso.

Mañana dará comienzo el tendido de tubería para la conducción de aguas, desde el Hotel de Francia a la calle de Santiago.

Don Juan Cereijo Fernández, vecino de Cee, solicitó que se le autorice para tender una línea telefónica desde la fábrica de energía eléctrica de Carboal, en Dumbria, hasta Cee y Corcubión.

Ha sido autorizada D.ª Inocencia Pardo Gil para trasladar los restos mortales de su hijo D. Gonzalo Gil Taboada desde el cementerio de Soñeiro, en Sada, al de esta capital.

¿Porqué toséis cuando podéis aliviáros enseguida? El Pectoral de Anacahuita y el Aceite de Hígado de Bacalao, marca «Lanman & Kemp», os curarán con seguridad en poco tiempo. Tomadlos de una vez.

La Salud Véase el anuncio de 4.ª plana.

la: unos con su maíz, los otros con sus miguitas de borona, algunos con frescas empajadas de yerba verde, otros con buenas tartarinas de caldo repletas de huesos y mendrugos de pan, alguien con su patata «esmagada» y su obligatoria y cotidiana sopa de chocolate. En fin, todos vivían felices y sin ninguna clase de contratiempos.

Pero como muchas veces no sabe uno en donde la tiene, la fatalidad meció sus alas sobre aquel conjunto de inocentes animales, y a mi regreso de Carballo me encontré con que aquello era un verdadero campo de Agramante.

Rodríguez, después de comerse, integra, la arista de una puerta, se fué de casa. Este no me da cuidado. Ya volverá por la cuenta que le tiene, pues en otras ocasiones se fué lo mismo y volvió convencido de que este no es país en que los loros anden sueltos, sometiéndose de nuevo y arrependido a la patria potestad; la gallina anidada, aconsejada a su duca, por la gata de El Noroeste, tomó el acuerdo de sorberse los trece huevos haciendo desaparecer del nido a los trece futuros hijos de sus entrañas, ó, mejor dicho, de las entrañas de la pata. La mala madre fué condenada a reclusión temporal debajo de un cesto, para que se deschoque. Maripepa y sus gatunos compañeros se dedicaron al sport de comerse los pollitos pequeños, excitando así los nervios de la desolada gallina que se defiende a picotazo limpio; y, finalmente, Lon, jefe de policía de mis dominios é insustituible vigía de los contornos de esta casa, tomando indignado la defensa de los polluelos, acordó merendarse los tres gatos. Aquí podría hacerse algo como aquello del Quijote: «Dábale Rodríguez á la puerta, la puerta al perro, el perro al gato, el gato al pollo, la gallina al gato, etc., etc.»

«La eterna lucha por la existencia»

PICADILLO.

Las fiestas de Agosto

Los preparativos que la Liga de Amigos realiza con patriótico entusiasmo para los próximos festejos, hacen suponer que estos vestirán extraordinaria brillantez y atraerán á la Coruña un gran contingente de forasteros.

Algunos de los festivales proyectados, y entre ellos la Fiesta Romana, el Concurso de bailes y cantos españoles, los Coros Clavé, los conciertos de la Filarmónica, la Cabalgata alegórica, la Retreta militar y civil y el Concurso hípico, ofrecen tales novedades y tales atractivos que seguramente serán otros tantos éxitos, porque constituyen un conjunto artístico y una nota de buen gusto muy á propósito para mejorar y perfeccionar las costumbres y para que nuestra ciudad continúe ocupando uno de los primeros lugares en las iniciativas dignas de ser imitadas y traducidas por otros pueblos.

Como demostración de esto que decimos publicamos hoy un ligerísimo extracto del programa de festejos, cuya impresión está ultimándose para ser repartido y dado á la publicidad.

Véase en síntesis lo más saliente de las próximas fiestas:

Jueves, 2 de Agosto, á las once de la noche, baile de sociedad por el Sporting Club en el Teatro Emilia Pardo Bazán.

Viernes, 3.—A las diez de la noche velada en el Rellenó.

Sábado, 4.—A las nueve de la noche, gran concierto en el Teatro Principal, organizado por la sociedad Filarmónica y en el que tomarán parte los eminentes artistas Bauer y Casals.

Domingo, 5.—A las siete y media de la mañana, danzas por las bandas de música, cornetas, tambores y clarines y por las gaitas del país; á las once, en la parroquia de San Jorge, función del Voto, en la que pronunciará el panegírico el magistrado de la Catedral de Jaén, don Leopoldo Eijo; reparto de 2.000 bonos de pan á los pobres, por cuenta del Ayuntamiento; á las cuatro de la tarde, primera corrida de toros de la ganadería de Bieincinto, por las cuadrillas de Fuentes y Bombita; á las nueve de la noche, segundo concierto de la Filarmónica por los mismos insignes artistas Bauer y Casals, y á las diez, primera iluminación á la veneciana en el paseo de Méndez Núñez.

Lunes, 6.—De doce á dos, paseo de moda en la calle Real; á las cuatro de la tarde, segunda corrida de toros en la que se lidiarán seis de la afamada ganadería del duque de Veragua, por las cuadrillas de Fuentes y Bombita; á las diez de la noche, concierto en el Rellenó.

Martes, 7.—A las doce, inauguración del Concurso de escaparates, con varios premios; á las cinco de la tarde, batalla de flores en la Avenida de los Cantones; á las siete y media, cañas terrestres en la zona del puerto, y de diez á doce, velada en el paseo de Méndez Núñez.

Miércoles, 8.—A las once de la mañana, Cabalgata alegórica que recorrerá las principales calles de la población; á las cuatro y media de la tarde, primera sesión del Concurso de bailes, canto y belleza en la Plaza de toros.

Jueves, 9.—A las cuatro y media de la tarde, segunda sesión del Concurso de bailes, canto y belleza, y á las ocho de la noche, entrada de los Coros Clavé de Cataluña.

Viernes, 10.—A las doce, paseo de moda en la calle Real; á las cuatro y media de la tarde, concierto de los Coros Clavé en la Plaza de toros; á las diez de la noche, sesión de fuegos artificiales en la Plaza de Pontevedra.

Sábado, 11.—A las cuatro y media de la tarde, regatas marítimas, en las que se disputarán tres copas de plata y se concederán premios

en metálico para traineras de pesca, buetas y botes caños. Cuañas de mar.

Domingo, 12.—A las ocho de la mañana, danzas por las músicas, bandas de cornetas y clarines y gaitas; de doce á dos de la tarde, paseo de moda en la calle Real, amenizado como los anteriores por dos bandas de música; á las cuatro y media, Fiesta Romana en la Plaza de toros, conforme al programa que oportunamente publicaremos; de diez á doce de la noche, segunda iluminación á la veneciana en el parque de Méndez Núñez.

Lunes, 13.—De nueve á once de la mañana, paseo matinal en Riazor, con asistencia de una música; á las siete de la tarde, cuañas en el Rellenó, con premios en metálico.

Martes, 14.—A las tres y media de la tarde, primera sesión del Concurso hípico general en el Hipódromo de la Gaitería, con arreglo al programa especial en que se detallan las pruebas y premios.

Miércoles, 15.—A las cinco de la tarde, fiesta infantil en la plaza de Riazor, otorgándose regalos por sorteo entre los niños que concurrirán; á las seis, concurso de nadadores en la misma plaza, con premios en metálico; á las diez de la noche, magnífica retreta militar y civil.

Jueves, 16.—A las tres y media de la tarde, segunda sesión del Concurso hípico.

Viernes, 17.—A la misma hora del día anterior, tercera y última sesión del Concurso hípico.

Sábado, 18, domingo, 19 y lunes, 20.—Concurso regional de ganados en la Granja Agrícola, con premios en metálico por valor de más de diez mil pesetas.

En todas las noches de fiestas habrá veladas musicales en el paseo de Méndez Núñez por las bandas municipal de Santiago y de Isabel la Católica.

Los socios de la Liga de Amigos pueden desde mañana hasta el día 15 del corriente concurrir á la sociedad, con objeto de anotar las localidades que deseen para los distintos festivales de pago; desde el 16 al 20 tendrán igual derecho los que han contribuido con donativos para las fiestas, y las localidades reservadas podrán recogerse después entre el 23 y el 28 en la contaduría del Teatro Principal, en donde se abonará su importe.

Todos los socios tienen derecho á su entrada gratuita para las dos sesiones del Concurso de bailes y cantos regionales, para la Fiesta Romana y para las tres sesiones del Concurso hípico.

Pabellón Lino

EL ILUSO CAÑIZARES

Llevábamos mucho tiempo oyendo hablar de El iluso Cañizares. El iluso Cañizares por aquí, el iluso Cañizares por allá, apenas había día en que algún periódico de Madrid no aplicase el moteo á un personaje político.

Y El iluso Cañizares nos lo sirvieron ayer en el teatro del Rellenó; y si no sirvió para convencernos del ingenio de los Sres. Arniches y García Alvarez, porque la obra más que una humorada lírica es una pantomima buda, nos convenció al menos de que el título les cae como hecho de encargo á muchos ilusos de los que por aquí nos gastamos, que con la cabeza llena de humo y un enorme bagaje de pretensiones sueñan como el obrero con honores de mando que la realidad desvanece.

Los maestros Casero y Valverde pusieron á la obra una música fresca y alegre, y quizá por esto y por alguna que otra escena no desprovista de gracia, El iluso Cañizares pasó sin cosa mayor, pero no satisizo de todo al público que en gran número, hasta el punto de llenar todas las localidades, acudió á presenciar su representación.

Esta ha sido acertada y los artistas, especialmente las lípicas Sras. Bonaora y Comerma, el actor cómico Sr. Latorre y el tenor Sr. Nari, que tuvo que repetir los complets del enano japonés, fueron aplaudidos.

EL PUERTO

Entraron ayer los vapores Larache, de Bilbao; Landro, de Vivero; Itálica, de Barcelona, y José Jardón, de Ribadeo, con carga general.

Fueron despachados el Larache, para Villagarcía; el Landro, para Vivero; el Itálica, para Santander; el Fomento, para Ortigueira, todos con carga general, y el Robin, para Ferrol, con su equipo.

Del vapor Larache desembarcaron los pasajeros D. Tiburcio Honezabal, D. Vicente Aberasturain, D.ª Josefa Ramos, D. Antonio Santos y D.ª María Martínez.

Entre la carga que dejó en la Coruña el vapor Itálica figuran 10 barriles de cemento, 6 cajas de cadenas de hierro, 12 bocoyes y 21 pipas de vino, 110 bultos de hierro, 25 sacos de harina, 228 bultos de varios géneros, 2 cajas de calzado, 239 bultos de esparto, 12 de pimiento, 11 fardos de cáñamo, 100 sacos de azúcar, 24 bultos de licores, 225 cajas de jabón, 25 barriles de aceite, 18 cajas de loza, 118 sacos de maíz y 5 cajas de batería de cocina.

La lancha Industria trajo ayer de Ferrol 31 fardos de lino.

De Ortigueira llegó ayer la lancha Consuelo con 130 cascos de sardina prensada.

A las seis de la mañana de hoy debe llegar el vapor inglés Thames, para tomar cerca de 100 pasajeros con destino á la América del Sur.

aventuró á salir al encuentro en una tabla, resto del naufragio. Gracias, gracias,—prosiguió Dantés,—me habeis salvado la vida. Era ya hombre muerto, si uno de estos camaradas no me cogie por los cabellos.

—Yo fui,—dijo un marinero de rostro franco y abierto, sombreado por grandes patillas negras.—Yo fui el que os saqué, y á buen tiempo, que ya os íbais á fondo.

—Sí, amigo mío, sí: os doy gracias por segunda vez,—dijo Edmundo tendiéndole la mano.

—Por mi fé que anduve perplejo y dudoso,—dijo el marino,—porque con vuestra barba de seis pulgadas de largo, y vuestros cabellos de un pie, antes pareciais un bandido que no un hombre de bien.

Dantés recordó con esto que efectivamente desde su entrada en el castillo de If, ni se había cortado el pelo ni afeitado tampoco.

—Esto,—dijo,—es un voto que hice en un grave peligro á nuestra Señora del Pié de la Grotta, de estar diez años sin afeitarme ni cortarme el pelo. Hoy justamente cumple el voto, y por cierto que á poco más me ahogo en el aniversario.

—¿Y qué hacemos de vos ahora?—preguntó el patrón.

—¡Ay!—respondió Dantés,—haced lo que queráis. La falúa que yo tripulaba se ha perdido, el capitán ha muerto, y como veis, me he librado de la misma desgracia absolutamente en cueros. Por fortuna soy un marino bastante bueno: dejadme en el primer puerto á que abordeis, que no deja-

ré de encontrar acomodo en algún barco mercante.

—¿Conocéis el Mediterráneo? —Navego por él desde mi infancia. —¿Y conocéis también los buenos fondeaderos? —Pocos puertos hay, aun entre los peores,—replicó Dantés,—en que yo no pueda entrar y salir con los ojos cerrados.

—Pues bien, patrón,—dijo el marinero que había gritado: «¡ánimo!» á Dantés,—si el camarada dice verdad, ¿por qué no ha de quedarse con nosotros? —Si dice verdad, sí,—contestó el patrón como dudoso,—pero en el estado en que se encuentra el pobre diablo, se promete mucho, y luego...

—Cumpliré más que he prometido,—repuso Dantés.

—¡Oh! ¡oh!—murmuró el patrón riéndose.—Allá lo veremos.

—Cuando queráis lo vereis,—repuso Dantés levantándose.—¿Cuál es vuestro rumbo? —A Liorna.

—Pues entonces, en vez de contraventear, perdiendo un tiempo precioso, ¿por qué no cargais velas simplemente? —Porque iríamos derechos á la isla de Riön.

—Pasareis á veinte brazas de ella. —Tomad, pues, el timón,—dijo el patrón,—y os juzgaremos.

—Sentóse Edmundo en el timón, y asegurándose con una ligera maniobra de que el barco obedecía bien, aunque no fuese de primera calidad, gritó: —¡A las vergas y á las bolinas!

Los cuatro marineros que componían la tripulación corrieron á sus puestos. El patrón los observaba á todos.

—¡Halad,—prosiguió gritando Dantés.— Los marinos obedecieron con bastante exactitud.

—¡Amarrad ahora! ¡bien está!

Ejecutada esta orden como las primeras, el barco, en vez de seguir contraventando, comenzó á dirigirse á la isla de Riön, cerca de la cual pasó, como Dantés había dicho, dejándola á unas veinte brazas á estribor.

—¡Bravo!—gritó el patrón.

—¡Bravo!—repitieron los marineros. Y todos contemplaban maravillados á aquel hombre, cuyas miradas habían recobrado una inteligencia, y cuyo cuerpo había recobrado un vigor que estaban muy lejos de sospechar en él.

—Ya veis,—dijo Dantés separándose del timón,—que podré servir de algo á lo menos durante la travesía. Si, no os conengio me dejais en Liorna, que con el primer dinero que gane os pagaré la comida que me deis hasta allá, y el vestido que vais á prestarme.

—Está bien, está bien; si os poneis en la razón nos arreglaremos.

—Un hombre vale lo que otro hombre,—contestó Dantés.—Dadme el sueldo que deis á mis camaradas, y negocio concluido. —Eso no es justo, porque vos sabeis más que nosotros,—dijo el marinero que le había salvado.

—Justamente,—repuso Jacobo,—pero esto no es más que una observación...

—Mejor harías en prestar á este bravo camarada, que está desiñado, un pantalón y una chaqueta: si los tienes de repuesto.

—No los tengo,—contestó Jacobo,—pero sí una camisa y un pantalón.

—Es cuanto me hace falta,—contestó Dantés.—Gracias, amigo mío.

Deslizóse Jacobo por la escotilla, y á poco rato volvió á subir con las prendas ofrecidas, que se puso Dantés con alegría extraordinaria.

—¿Necesitais ahora algo más?—le preguntó el patrón.

—Un pedazo de pan, y otro trago de ese ron tan exquisito que ya probé, porque hace mucho tiempo que no he tomado nada.

Trajeron á Dantés el pedazo de pan, y Jacobo le presentó la calabaza.

—¡El mastil á bordo!—gritó el capitán volviéndose al timonel.

Al llevarse la calabaza á la boca, los ojos de Dantés se volvieron hacia aquel lado; pero la calabaza se quedó á la mitad del camino.

—¡Calle!—preguntó el patrón.—¿que es lo que pasa en el castillo de If? —Con efecto, hacia el baluarte sud del castillo, coronando las almenas, acababa de aparecer una nubecilla blanca, nube que ya había excitado la atención de Edmundo. Un momento después, el eco de una explosión lejana retumbó en el puente del navio.

Los marineros levantaron la cabeza mirándose unos á otros.

Telegramas

De política

Las relaciones comerciales con Suiza

MADRID 30 (16'30 h.) Una comisión de exportadores de vinos, acompañada del alcalde de Villafranca, visitó al ministro de Hacienda para interesarle en favor del mantenimiento de nuestras relaciones con Suiza.

El Sr. Salvador les dió esperanzas. Aconsejóles que no se alarmen por las noticias pesimistas que circulan.

La dirección de penales

MADRID 30 (12'30 h.) Se ha posesionado de la Dirección general de penales el Sr. Gastón.

Los proyectos de Sanmartín

MADRID 30 (21'30 h.) La ponencia que estudia los proyectos del ministro de Instrucción pública sobre la enseñanza libre, tiene un criterio poco favorable á la obra del ministro.

Funerales por Almodóvar

MADRID 30 (22'15 h.) El lunes se celebrarán en la iglesia de San Francisco el Grande solemnes funerales por el eterno descanso del duque de Almodóvar.

Varias noticias

La pesca en Galicia

MADRID 30 (17'45 h.) El ministro de Marina y el asesor del ministerio estuvieron hoy á visitar al Sr. Celleruelo para acordar las medidas que deben adoptarse contra la pesca con dinamita en las rias de Galicia.

Como no pudieron verle volverán mañana á visitarle.

El canto á la bandera

MADRID 30 (19 h.) A las cinco de la tarde se reunió el jurado encargado de juzgar las composiciones presentadas al concurso abierto para premiar el mejor canto á la bandera.

Resultó autor de la composición premiada don Sinesio Delgado. Ascendían á varios centenares las composiciones premiadas.

El detenido de Ubeda

MADRID 30 (21'30 h.) Se ha comprobado que el detenido de Ubeda no es el anarquista Aviño.

Imposición de condecoraciones

MADRID 30 (22'15 h.) Esta tarde se verificó la imposición de condecoraciones á los caballeros que estaban en la calle Mayor cuando el atentado contra los reyes.

Presenciaron el acto la reina Cristina y la infanta Teresa.

El marqués de la Mina encomió el comportamiento del personal.

Hallazgo de armas

Un fardo de fusiles.—Adonde iban dirigidos

MADRID 30 (13'45 h.) El inspector de vigilancia de Figueras telegrafía que en el término de Rabos encontraron los carabinieri un fardo conteniendo fusiles mauser, desarmados.

Reconoció el fardo resultó que estaba facturado en la estación de Leoutan-Pert (Francia) y que están consignados á Bamil-sur-Mer.

No se conoce por ahora el destinatario. Los que conducían el fardo lo abandonaron en el lugar indicado al ver á los carabinieri.

Practicase gestiones para descubrir el objeto á que se destinaban los fusiles.

Extranjero

Sin noticias de un buque

MADRID 30 (18 h.) En Marsella reina gran alarma por ignorarse el paradero del vapor Sud América, que llevaba un crecido número de emigrantes para Nueva York.

Se han pedido noticias por telégrafo á diversos puntos y sólo se ha podido saber que el día 11 pasó por las Azores.

Desde entonces nada ha vuelto á saberse.

do inglés Escep estalló un cañón, matando a un marinero e hiriendo a otros varios.

Matanza de judíos

Telegrafían de Nueva York que al Este de aquella ciudad reina gran pánico por los rumores que circulan de haber comenzado la matanza de judíos.

Los sucesos de Avila

Instruyendo diligencias.—Los heridos Madrid 30 (23'15 h.) Telegrafían de Avila que el juez militar instruye diligencias por consecuencia de los sucesos desarrollados ayer en la Plaza de Toros.

La Lotería

Números premiados Madrid 30 (12 h.) En el sorteo verificado hoy resultaron premiados los siguientes: 9.753 con 100.000 pesetas Barcelona.

Escándalo taurino

Mujeres toreras.—Reverte chica herida.—Cuadrilla que se retira.—Tremendo escándalo. Madrid 30 (10'46 h.) En la plaza de toros de Orihuela se produjo un tremendo escándalo con motivo de una novillada en la que tomaban parte las señoritas toreras.

De Valencia

Buques de guerra Madrid 30 (16'45 h.) Salieron hoy de Valencia los buques de guerra Lepanto y Osado. Dirigiense á Barcelona.

Declaraciones de Caballero

La política internacional.—Combinación diplomática.—Colonización de Fernando Poo.—Las relaciones comerciales. Madrid 30 (22 h.) El nuevo ministro de Estado, Sr. Pérez Caballero, expuso en la Granja á los periodistas los propósitos que le animan.

Los representantes madrileños

Una reunión.—Mejoras que deben hacerse Madrid 30 (21,30 h.) Convocados por el alcalde, Sr. Aguilera, se reunieron hoy en una de las secciones del Congreso los diputados y senadores por Madrid y algunos exaltados.

De Barcelona

Análisis de una bomba Madrid 30 (15'30 h.) En el laboratorio municipal de Barcelona ha sido analizada la bomba encontrada en el Campo de Arpa.

Tempestades

En los Países Bajos Madrid 30 (21'30 h.) Los telegramas del extranjero dan cuenta de haberse desarrollado grandes tempestades y ciclones en los Países Bajos.

Los reyes en la Granja

Regreso de Segovia Madrid 30 (11'30 h.) Los reyes regresaron de Segovia á donde habían ido para asistir á la corrida de toros.

En el teatro

Los reyes asistieron á la función celebrada en el teatro. Madrid 30 (12 h.)

Moret y Pérez Caballero

Llegaron á la Granja los Sres. Moret y Pérez Caballero. Madrid 30 (12 h.) Este jurará á las dos de la tarde la cartera de Estado.

Sospechosos detenidos

La guardia civil detuvo en la Granja á un sospechoso que dijo ser natural de Buenos Aires. Madrid 30 (21,30 h.)

Cobián enfermo

Dicen de la Granja que el Sr. Cobián se encuentra enfermo en Cercedilla. Madrid 30 (21,30 h.)

La reina Cristina

Mañana llegarán á la Granja la reina Cristina y la infanta Isabel. Madrid 30 (21,30 h.)

El crucero "Extremadura"

El rey ha ordenado que el crucero Extremadura vaya á Cronstadt para rendir honores al czar de Rusia. Madrid 30 (21,30 h.)

La situación política

La actitud de Maura y el decreto de disolución Madrid 30 (10,45 h.) Afirrase que el rey y el Sr. Moret conocen la actitud de Maura respecto á la situación política.

La situación del Sr. Roselló

El subsecretario de Instrucción pública, señor Roselló, ha negado la información publicada por El Liberal en la que se decía que él había solicitado del Sr. Moret las necesarias garantías de permanencia en la subsecretaría por tener que renunciar al ser nombrado para esta, á la notaría que desempeñaba en Palma.

Canalejas y Quiroga

Dícese que el Sr. Canalejas escribió al señor Quiroga una carta en términos muy duros por la solución que dió al conflicto de los médicos titulares con motivo del caso de Elanchove.

La actitud de Maura.—"Memorandum" dirigido al rey

Adviértese extraordinario revuelo político. Asegúrase que el Sr. Maura, después de haber celebrado varias conferencias con el señor Dato y éste con el Sr. Canalejas, ha redactado un memorandum dirigido al rey, firmandolo como jefe de los conservadores, citando algunos precedentes y opiniones de ciertos parlamentarios aconsejando que no se disolvieran las Cortes y que en el caso de que se retirara el Sr. Moret le suceda otro gabinete liberal.

Juramento de Pérez Caballero

Madrid 30 (18 h.) A la una de la tarde prestó juramento ante el rey el Sr. Pérez Caballero.

El decreto de disolución

Madrid 30 (18 h.) Apesar de haber dicho el Sr. Moret que hoy no hablaría de política con el rey, asegurase que llevaba el decreto de disolución de las Cortes para someterlo á la firma del soberano.

La opinión de Pidal

Madrid 30 (18'15 h.) Afirrase que entre las cartas cruzadas entre los Sres. Maura y Pidal, relativas á la disolución de las Cortes, el Sr. Pidal mostrase partidario de reunir las Cortes y si la mayoría se mostraba indisciplinada procedía disolverlas, dando el decreto á los liberales, quienes deben continuar en el Poder.

El viaje de Maura

Madrid 30 (19'45 h.) La Epoca niega que el Sr. Maura aplase su viaje. Añade que tiene tomados los billetes para el marítimo próximo.

Consejo en la Granja

Madrid 30 (21,30 h.) Es probable que el Consejo del miércoles ó del jueves se celebre en la Granja bajo la presidencia del rey.

Optimismo ministeriales

Madrid 30 (21'30 h.) Un ministro, hablando con los periodistas sobre las impresiones que tenía del viaje del Sr. Moret á la Granja, decía: —Estoy satisfechísimo; el horizonte político se presenta claro. La batalla está empeñada entre lo antiguo que representa Maura y lo moderno que representan los liberales y tengo la seguridad de que venceremos.

Bolsa de Madrid

Cotización de valores del día 30 4 por 100 interior 81'45 Id. fin corriente firme 81'80 5 por 100 amortizable 99'85

NOTAS ÚTILES

Indicador religioso Santos de hoy.—San Secundino. Santos de mañana.—Santa Simforosa. Movimiento de población Nacimientos: Enrique López Cardo, Defunciones: Julián Pena Pardo, 70 años (pulmonía); Clara Severina López, 6 años (bronco pneumonia); Florencia Bouza Ferrández, 80 años (debilidad senil); Francisco Suevo Jorge, 45 años (angina de pecho); María Martín Palleiro, 16 años (tuberculosis pulmonar); José Oca Montero, 49 años (cáncer al estómago). Matrimonios: Ninguno.

Imprenta de EL NOROESTE

Resiste 24 horas á los discoides Pectorales Roselló, Caja 2 reales. De venta en todas las farmacias, y en Ferrol, viuda de Barreiro é hijos y D. José San Román. Depósitos en la Coruña, droguerías de los Sres. Villar y Bescansa.

Anuncios

Ninguna TUS RESISTE 24 HORAS Á LOS DISCOIDES PECTORALES Roselló, Caja 2 reales. De venta en todas las farmacias, y en Ferrol, viuda de Barreiro é hijos y D. José San Román. Depósitos en la Coruña, droguerías de los Sres. Villar y Bescansa.

No habrá débiles USANDO EL ANTIANÉMICO GRAN GUINART que es el mejor reconstituyente é infalible contra la anemia. Pídanse en todas las farmacias. Depósito central, Pérez Martín Velasco y Compañía, Mayor, 18, MADRID.

Medico EL ÉAZAR DE LA LINDE.—Tuberculosis.—Enfermedades internas.—Consultas de 10 á 12 y de 6 á 7.—Juana de Vega, 7, principal.

ADONOS QUÍMICOS ESPECIALIDAD para prados, cebollas, patatas maíz y plantas de huerta. J. HERNÁNDEZ GARÍS 27, principal.—Coruña

Molduras para cuadros En la fábrica de Luis Puig y Marcell, Coruña, se venden saldos á precios muy arreglados.

EL Reuma TISIS, SÍFILIS, AFECCIONES DE la piel, etc., etc., se curan con los Baños viejos de Carballo.—Temporada oficial, de 15 de Junio á 15 de Septiembre, La fonda de los baños á cargo de M. Álvarez.

Medico Homeópata: Consulta gratis á pobres de 3 á 4. Tinajas, 12-2º

Almacén Se alquila uno ventilado y seco. Casa de nueva construcción, Maladero, 18.

Chalet Por tener que ausentarse sus dueños, se alquila el de Orillamar, 60.—Dirigirse por escrito á D.ª María Otero, San Pedro de Nos.

Liquidación de persianas de madera á mitad de precio. Gran surtido en fuegos artificiales propios para jardines y salones. Bazar Escudero, Real, 4.

Los Madrileños Orzán 24, pral.—Tengo el gusto de participar á mi distinguida clientela, que esta Casa sigue vendiendo como siempre más barato que nadie por tener menos gastos y comprar en condiciones como ninguna.

Fábrica de Gas y Electricidad Para mayor comodidad de sus abonados y del público en general que utiliza sus servicios, recibe avisos y encargos la portería de la casa número 65 de la calle Real.

Interesa saber al público que la nueva carroza (llamada de gloria) destinada á la conducción de los cadáveres de los párvulos y jóvenes al Cementerio, solo podrá alquilarse para prestar dicho servicio en las agencias funerarias que el Sr. Domínguez tiene establecidas en las calles de Panaderas, 50, y Gordonera, 18.



Academia Mercantil Fundada en 1897.—Director Don Joaquín Martín Martínez, Profesor mercantil y Abogado, Feijóo, 9.—El día 1.º de Julio dan principio las clases de repaso para los alumnos que hayan de examinarse en el mes de Septiembre en la Escuela Superior de Comercio, y las de preparación para el ingreso.

Resultado de los exámenes verificados por los alumnos de esta Academia: Sobresalientes con matrícula de honor, 1.—Sobresalientes, 7.—Notables, 10.—Aprobados, 11.—Suspensos, ninguno. Grados de Profesor mercantil, 1, y de Contador-mercantil, 2. De 17 alumnos que obtuvieron el grado de Contador mercantil, el único sobresaliente fué D. Honorio Alverdi, preparado en esta Academia.

José Pan García CORREDOR DE COMERCIO Se encarga de la compra y venta de Papel del Estado y demás valores. Intervención gratis en operaciones de préstamos con el Banco de España. Administraciones de líneas. Seguros de todas clases.—Castelar, 16 (antes Ruanueva).

Hermosa colección de cuadros para Salas, para Comedores y para Gabinetes en todos tamaños y de todos precios. Visitar la Casa de Boedo.

Los más potentes de voz que se conocen, se venden á precios baratísimos. Hay además una existencia de 3.000 discos de Opera, Zarzuela, Cantos flamencos, Bandas militares, Cantos gallegos y cuentos. Gran colección para poder elegir. Casa de Boedo.—San Andrés.—15 Coruña.

Hidro Eléctrica del Pindo Sociedad anónima.—Domicilio social en la Coruña.—En Junta general ordinaria celebrada el 15 de Junio corriente, se acordó repartir por el ejercicio de 1904-1905 un dividendo de 5 por 100, libre de impuesto, ó sea pesetas 25 por acción.

Los cupones se presentarán al cobro á partir del 1.º de Julio próximo, hora de nueve á una, en casa de los banqueros Sres. Sobrinos de José Pastor. La Coruña. Por el Consejo de administración, el Consejero delegado, F. SAINIER.

Papel del Estado Y VALORES PÚBLICOS.—Operaciones en el Banco de España y Seguros de todas clases.—Corredor de número D. José Pan de Sorluque y Español. LA CORUÑA, Cantón Grande, 23.—Escritorio de D. EDUARDO GARCÍA DE DIOS.

La Equitativa de OTERO Y MOSCOSO

DINERO por alhajas, brillantes, diamantes, perlas, armas, ropas, papeletas del Monte de Piedad, máquinas de coser y toda clase de efectos de valor. Es la casa más antigua y la que más paga. VENTA permanente de toda clase de alhajas, brillantes, relojes, armas, ropas, todo completamente de ocasión. Se compran y cambian alhajas viejas de oro, plata y piedras finas.

Advertisement for María Martín Palleiro, featuring a portrait of a woman and text: 'LA NIÑA María Martín Palleiro HA SUBIDO AL CIELO Sus padres, abuelos, hermanos, tíos, primos y demás familia; RUEGAN á sus amigos se dignen asistir á la misa de gloria que se celebrará el martes 3, á las diez y media de la mañana (hora oficial), en la Iglesia de la V. O. T., por lo que anticipan gracias.'

A defenderse del sol

Gran surtido de persianas de junquillo de madera y se proporcionan de tablitas, así como transparentes de seda.

San Andrés, 23 - Moretón

Para el campo

Camas de madera y jergones metálicos, casi de balde, lo mismo de hierro, a 25 pesetas, completas, cama y jergón.

San Andrés, 23, Moretón

A las fábricas en general

Moretón ofrece buen surtido de tornillos, cerrajes de cuero y balata, anillo y plancha de goma, así como limas y herramientas de todas clases.

Moretón, San Andrés, 23

Ya llegaron

Los filtros verdaderos de porcelana de amianto. Precios reducidos con motivo de la baja de los cambios. Nadie puede competir.

Casa de Moretón, San Andrés, 23

Sobre - Monedero

para circulación por Correo de valores en metálico. Servicio postal oficial creado por Real decreto de 30 de Noviembre de 1899

El Sobre-Monedero circula en todos los pueblos de la Península, Islas Baleares, Canarias y costas de Africa, y donde no haya Administración de Correos, están obligados a admitirlo a la circulación los enteros y peatones rurales. El Sobre-Monedero es el medio más cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 5 céntimos hasta 50 pesetas, en cualquier clase de moneda y en toda clase de fracciones.

Oficinas: Goya 19. - Madrid

Magnesia aereada antibiliosa

Inventada en 1830 y perfeccionada en 1880

LICENCIADO Juan José Marquez



Esta magnesia es universalmente conocida por sus resultados en la curación inmediata de los dolores del estómago, náuseas en las náuseas, retención en la orina, arena de la vejiga, estreñimiento, indigestiones, dolores de cabeza, jaquecas, bilis, etc., y en general en todos los desórdenes y molestias del cuerpo humano que provienen del funcionamiento irregular del estómago e intestinos.

AURORA

Compañía Anónima de Seguros - Bilbao

Capital veinte millones de pesetas. Primas y condiciones las más ventajosas. Seguros Marítimos, Incendios, Valores, Rentas Vitícolas. Subdirección: R. Ramón C. Presas, de la Coruña, Cantón Pequeño, núm. 2

Máquina Remington de escribir. Últimos modelos n.ºs. 7 y 8 para escribir en dos colores, modelo 1896

Máquinas de calcular para hacer todas las operaciones aritméticas. Duplicadores y rotativas para hacer de un solo original hasta miles de copias. Accesorios y papeles para todos los sistemas de máquinas de escribir. Pídanse catálogos y detalles a la

Remington Typewriter y C.º, calle Gardoqui, 3 Bilbao

Norddeutscher Lloyd Bremen. Compañía de vapores-correos del Lloyd Norte Alemán

Salidas en el mes de Julio del puerto de la Coruña. LÍNEA DE LA AMÉRICA DEL SUR

Para Montevideo y Buenos Aires, directamente, sin escala en el Brasil, saldrán los magníficos vapores

Helgoland el 8 de Julio Borkum el 22 de Julio

Admiten pasajeros de cámara y 3.ª clase. Estos vapores, construidos especialmente para el servicio de correos y transportes, ofrecen grandes ventajas a los viajeros por su celeridad y su esmerado trato a bordo, igualmente que por no hacer escala en el Brasil y llegar al puerto de Buenos Aires, les evitan las molestias de cuarentena y trasbordos.

Para más informes dirigirse al agente en la Coruña D. Pablo Meyer, Plaza de Mina núm. 1.

Lamport & Holt Line

Vapores rápidos al Río de la Plata

Para Montevideo y Buenos Aires

El día 2 de Julio saldrá directamente de este puerto el viaje en 18 días el magnífico y gran trasatlántico nombrado

Veronese

Admite pasajeros para dichos puertos a precios económicos. Los vapores de esta línea, además de un esmerado trato tienen para los pasajeros de 3.ª las mayores comodidades que el adelanto de la época exige.

Para informes dirigirse al consignatario D. Daniel Alvarez, Riego de Agua, 60, La Coruña.

HISTÓGENO LLOPIS

Anemia, debilidad, tuberculosis, neurastenia, enfermedades constitutivas en general. Se ven de en todas las farmacias.

El autor: Ferraz 1 y 3 Madrid

Hamburg - Sudamerikanische Dampfschiffahrts - Gesellschaft y Hamburg América Linie

Servicio combinado al Río de la Plata. Directamente para Buenos Aires, sin hacer escala en el Brasil, saldrá de este puerto el día 25 de Julio el magnífico vapor

Cap Blanco

que efectuará el viaje a Buenos Aires

en 15 días

Admite pasajeros de cámara y 3.ª clase. Estos vapores, construidos especialmente para el servicio de correos y transportes de pasajeros, ofrecen grandes ventajas a los viajeros por su celeridad y esmerado trato a bordo, igualmente que por no hacer escala en el Brasil y llegar al puerto de Buenos Aires, les evitan las molestias de cuarentena y trasbordos.

Para más informes dirigirse a los representantes en la Coruña señores Hijos de Marchesi Dalmáu, Real 75.

Compañía Inglesa de vapores - correos

Servicios de la Australia, Nueva Zelanda, Africa y Río de la Plata

Houlder Brothers and Co. Limited - Londres

Servicio rápido quincenal directo a Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fe, prestado por los hermosos vapores siguientes:

Table with columns: Vapores, Tons, and Destinos. Lists ships like Haversham Grange, Everton Grange, etc.

Para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fe, saldrá de la Coruña el 20 y de Vigo el 21 de Julio, sin hacer escala en el Brasil, el hermoso vapor de 6.400 toneladas

Royston Grange

Admiten pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, a los que se les ofrece toda clase de comodidades. También recibirá carga para los expresados puertos.

Esta poderosa Compañía desea de abrirse paso entre las muchas que hacen escala en los puertos de España, acena de hacer grandes instalaciones en sus buques, quedando a la altura de los mejores que hacen el viaje al Río de la Plata, no habiendo reparado en gastos a fin de que no falte a los pasajeros ningún detalle, tanto en servicio de mesa como en los dormitorios bien ventilados, situados en sus espaciosas cubiertas, con luz eléctrica, baños, etc.

Los pasajeros deben presentarse a la agencia de la Coruña la víspera del día señalado para la salida.

Estos vapores harán el servicio de regreso desde los puertos del Río de la Plata a partir desde el mes de Septiembre.

Para más informes dirigirse a los agentes de la Compañía en la Coruña

D. Ramón C. Presas, Cantón Pequeño, 2

En Marín, D. Juan Rocafor; en Villagarcía, Sres. Hijos de José García Roboredo, y Agente general en España, Juan Tapias, en liquidación, Arenal, 112, Vigo.

Hamburg América Linie

El día 6 de Julio saldrá directamente para la Habana, Veracruz y Tampico, el magnífico vapor de 13.000 toneladas

Syria

Admite carga y pasajeros de 1.ª y 3.ª clase. El pasaje de tercera cuenta con el servicio de navegación, la mayor del mundo, todos los adelantos modernos, lujosas instalaciones para los pasajeros de 1.ª, y para el pasaje de 3.ª clase cuenta con excepcionales comodidades.

Llevan cocineros y camareros españoles.

Para más informes dirigirse al agente general de la Compañía en la Coruña D. Eduardo del Río, Cantón Pequeño, núm. 9.

Línea de vapores Asturianos

Salidas semanales fijas para todos los puertos del litoral entre Bilbao, Barcelona y viceversa.

CONSIGNATARIOS: Baña y Vázquez

Agentes de la Compañía de Seguros Marítimos

Lloyd Aleman de Berlín

Santa Catalina, número 7

DESCONFIAR DE IMITACIONES. El extracto de Magnesia Bishop es una bebida refrescante que puede tomarse con perfecta seguridad durante todo el año.

La Salud Casa de baños de agua de mar y dulce y minero termales de D. RAMON DORREGO Rubins 22 (Riazor) - La Coruña

El propietario de este Establecimiento sigue introduciendo en él importantes mejoras, desecho de corresponder al creciente número de bañistas que honran esta Casa, atraídos sin duda por los satisfactorios éxitos curativos obtenidos en años anteriores.

Sobres comerciales a 3 pts.

The Pacific Steam Navigation Company. Salidas fijas de la Coruña para Río Janeiro, Montevideo, Buenos Aires, Valparaíso y escalas del Pacífico.

Orissa el 8 de Julio Ortega el 24 de id. Oropesa el 5 de Agosto Orita el 19 de id.

Precios de pasaje en tercera clase al Brasil y Río de la Plata.

Mayores de 12 años . . . Ptas. 250 De 6 a 12 años . . . 127,50 De 2 a 6 años . . . 63,75 Menores de 2 años . . . gratis

Admitiendo pasajeros de primera, segunda y tercera clase y carga para el Pacífico.

Agentes en la Coruña: Sobrinos de José Pastor, Plaza de María Pita 18

The Pacific Steam Navigation Company. Para la Policia y Liverpool saldrá del puerto de la Coruña el 7 de Julio el vapor-correo

Oropesa

Admitiendo pasajeros de primera, segunda y tercera clase. Billetes directos para los Estados Unidos.

En combinación con la White Star Line de Liverpool, se expiden billetes directos de primera, segunda y tercera clase desde La Coruña a New York, Boston, Indiantown, Philadelphia y principales ciudades de los Estados Unidos y Canadá.

Salidas de Liverpool todos los miércoles y viernes en vapores de más de 20.000 toneladas.

Los pasajeros de tercera clase con billetes directos son alojados en Liverpool por cuenta de la White Star Line hasta la salida del vapor.

Agentes: Sobrinos de José Pastor - Coruña.

Compañía General Transatlántica. Viajes rápidos para la Habana y Veracruz. Salidas fijas de la Coruña el 23 de cada mes

La Navarre

El 22 de Julio saldrá del puerto de la Coruña el magnífico vapor de la línea de New York

Capitán: Mr. Ducean

Los señores pasajeros que deseen embarcarse tendrán a bien dirigirse a esta Agencia antes del día 21 de Marzo con objeto de reservar sus billetes.

Los vapores de esta compañía ofrecen las mayores comodidades, tanto por el lujoso arreglo de sus camarotes como por el esmerado trato que en ellos se dispensa.

El pasaje de tercera tendrá pan fresco y vino a todas las comidas y asistencia médica gratuita.

La Agencia general en Madrid se encarga de la facturación directa hasta este puerto de las mercancías y equipajes desde el domicilio del remitente.

Para fletes pasajes y demás noticias informará D. Nicandro Farfán, escritorio al lado de la Bateria de San Juan.

Se venden

En esta Imprenta se hacen toda clase de trabajos tipográficos, sencillos y de lujo, en negro y en colores, a precios económicos.

EL ORJAL

FABRICA DE QUESOS Y MANTECAS - ARZUA GALICIA

Pídanse en todas partes este exquisito queso, se recibe todas las semanas en los comercios siguientes: La Tercera de Plata, Gellera 55, equitán al edificio del Ferrocarril, El Círculo, Panaderías 55, Varadero de Alonso, San Andrés, José Frade, Alameda, y Escomparta Gómez-Millán. Este rico manjar no tan solo tuvo aceptación en esta capital sino en Monforte, Santiago, Vigo, y en cuantos pueblos se puso a la venta, siendo preferido a todos sus similares.

Tarjetas de visita a 6 reales

No hay Tos ni Ronquera que resista a la benigna pero poderosa acción del Pectoral de Anacahuíta. Aceite Puro de Hígado de Bacalao DE LANMAN & KEMP

Enfermedades Biliósas de Andrés y Fabiá. El Gaseoso Laxante. Corrije inmediatamente: inapetencias, acedees, náuseas, indigestiones, afecciones nerviosas, irregularidades del menstro, vahidos, vómitos, estreñimientos, dolores de cabeza, y otros padecimientos de estómago.

Vino de PEPTONA ORTEGA. Para convalecientes y personas débiles, es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencias, malas digestiones, anemia, raquitismo, etc.

Empresa de navegación a vapor La Bética SEVILLA antes M. Sanz y Compañía. Esta antigua y acreditada Empresa de vapores tiene establecidas salidas fijas semanales del puerto de la Coruña para los de Carril, Villagarcía, Vigo, Cádiz, Sevilla, Málaga, Almería, Cartagena, Valencia, Barcelona, Londres y Amberes.

Solución Benedicto de glicero-fosfato de cal con Creosotal. Preparación la más racional para curar la tuberculosis bronquial, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades constitutivas, inapetencia, debilidad general, prostración nerviosa, neurastenia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc.

Casa Cavanás Fundada en 1850. Agudín y Romay. Sucesores. San Andrés, 74-La Coruña. Vajillas completas a 30 pesetas. Nadie compre sin visitar esta casa.

Compañía de Vapores Correos Mala Real Inglesa. Salidas del puerto de la Coruña. Para la Habana y Santiago de Cuba saldrá de este puerto el nuevo y magnífico vapor de dos hélices

Banco Vitalicio de España seguros, vida y accidentes. GARANTIAS. Capital social. Reservas hasta 31 de Diciembre de 1901.

Agua de Villaza (Orense). Excelentes aguas de mesa. De catarros de la vejiga, vías urinarias etc. Facilitan la digestión, no irritan ni debilitan. Cooperativa y La Viña, Castellar 17

MATIAS LOPEZ. Jabón de sales de La Toja. cura y evita las afecciones de la piel poderosamente antiséptico. precio de la pastilla: una peseta.

El rabioso dolor de muelas cariadas. Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo. el Aibaf Serdna.